
和 新 能 源 、新 材 料 、节 能 环 保 相 比 ，

生物育种似乎并没有那么“ 高精尖”。但

国 家 仍 将 这 一 产 业 发 展 提 升 至 战 略 高

度 ，和 其 归 属 农 业 范 畴 的 身 份 有 着 密 切

联系。

近日，农业部会同国家发改委、财政

部、科技部，在深入调研的基础上，研究提

出了加快现代种业发展的政策措施。国家

有关主管部门正酝酿出台《关于促进种业

改革发展的指导意见》；农业部也正在修订

《主要农作物品种审定办法》，而《农作物种

子生产经营许可证管理办法》修订稿已完

成，并公开征求意见。

外资占半壁江山

实际上，中国生物育种行业这些年发

展的并不顺畅。

加入 WTO 之后，国内育种行业受到

的冲击已经超过了业内人士的估计。在出

口局面打不开的情况下，国内市场的逐步

丧失成为了行业隐忧。

“现在，做育种的企业有很多。”北京一

家种业公司负责人对记者表示，随后他用

“散沙”来形容现今行业的局面。

与此同时，占据大部分中国市场的外

资公司则颇具规模。以杜邦、孟山都、先正

达、利马格兰为首的大型跨国种业巨头，上

世纪 80 年代登陆中国，经过多年的经营，已

逐渐在中国的棉花、蔬菜、玉米等领域拥有

越来越多的种植面积，占据种业市场半壁

江山。以农业大省山东为例，据山东青岛

海关统计，“洋种子”目前已控制了中国高

端蔬菜种子 50%以上的市场份额，几乎涉

及所有的蔬菜品种。国内种业正面临全线

失守、全军覆没的险境。在彩椒、小西红

柿、无刺黄瓜等品种上，国外种子已占据中

国全部市场。

“他们的产品和国内种苗相比是有明

显优势的，比如产量和抗病性。地方的农

户很愿意购买外企的种子。”上述公司负责

人说。

即便没有那么大优势，中国种业仍要

依赖进口。据统计，中国种子市场容量大

约为 530 亿元，预计未来这一数字可达 920

亿元左右，但目前国内种业公司的供给并

不能满足国内需求，每年约有 64%的种子

依赖进口。

然 而 ，中 国 种 子 在 国 外 市 场 却 遭 冷

遇。据统计，中国出口农产品因农药残留

问题屡遭国外拒收、扣留、退货、索赔，每年

这方面外贸损失达 70 亿美元。

行业兼并来袭

中 国 种 子 协 会 玉 米 分 会 会 长 李 继 军

对媒体表示，面对国际种业巨头的激烈竞

争，中国有必要引导和扶持玉米种企进行

重组整合，加速构建中国玉米种业航母的

步伐，多组建 3000 万元至 1 亿元的大中型

种业企业。

现阶段，许多种业公司在经营过程中

并没有形成自己的品牌。上述公司负责人

透露，很多企业不注重品种登记注册，除了

几家企业是从品种的区试、示范、注册、推

广程序执行外，大部分企业均是走捷径，找

一个客户，然后试种，稍有成果后就进行实

物交易。

“有些企业从外国客户手中获得种源，

进行育种，再出口。现阶段，国家对于这些

种业企业的监控正在逐步收紧，出口和经

营许可门槛也不断提高，小型企业经营将

愈发艰难。”他说。

修订中的《关于促进种业改革发展的

指导意见》提及重点扶持全国 50 家综合型

育繁推一体化企业，50 家重点企业以外的

种子企业未来将主要从事种子经销业务。

日前，农业部有关人士表示，将启动主

产区重点粮食品种供种基地和国家级制种

基地建设，建设一批规模化、标准化、机械

化、集约化的种子生产基地，提升种子生产

能力。

“ 国 家 对 于 种 子 培 育 有 着 严 格 的 要

求。在林业育种领域，目前已经实施‘出口

许可+育种地’制度，明确要求每一个有出

口资质的企业都要有自己的育种基地和种

苗存储地，有关部门已经对此进行了严格

的审查。估计这项制度也会逐步在农业育

种领域得到实施。”该负责人表示。

业内人士分析认为，随着国家对育种

领域要求的提高，很多中小企业也将随之

从市场消失，大型种业公司势必占领市场。
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答：从 北 京 公 司 的 反 馈 内 容

来 看，显 然 北 京 公 司 出 具 的 确 认

函是一份真实的法律文件。仅从

该 文 件 的 内 容 来 看，北 京 公 司 似

乎 应 当 承 担 全 部 的 债 务 。 但 是，

由于存在着一份内容相冲突的董

事会决议，因此，确认函的法律效

力便值得商榷。

按 照《中 华 人 民 共 和 国 合 同

法》第十三条、十四条和二十一条

的规定，只有在当事人之间形成共

同的意思表示之时，合同关系才能

成立。对于公司来说，其作为法人

组织，真实意思表示的表达形式有

许多种，如：盖公司公章、法定代表

人签字、授权代表的签字等。对于

北京公司承诺受让债务来说，其出

具的董事会决议和确认函均是其

意思表示的体现。单独的来看每

一份法律文件的效力，由于其在意

思表示方面的有效性，因此均具有

法律效力和约束力。回到本案，由

于北京公司出具的两份法律文件

内容矛盾，因此，有必要首先要明

确这两份文件之中的哪一份代表

了北京公司的真实意思表示。

《中华人民共和国公司法》规

定，董事会是对公司股东会负责，

执行股东会决议的机构，因此董事

会是公司的意志机关，董事会决议

自然便是公司意志的体现。当该

意志以董事会决议的方式向相对

人送达后，说明公司的真实意思已

经向相对人进行了明示。考虑到

公司法的规定是通过董事会来保

障公司的基本利益，因此董事会决

议在表达公司意思表示方面，其效

力可能会大于通过其他的形式表

示出的意思表示。回到本案，，由

于北京公司确认函的出具并未体

现出公司决策机关的意志（还需要

进一步确认其上没有北京公司法

定代表人或董事会成员的确认签

字），其单独地出现不能排除是内

部公章管理制度的缺陷所致。尽

管内部公章管理制度的缺陷一般

情况下不能使公司免责，但在存在

董事会决议这一特殊情况下（还需

要进一步确认北京公司的董事会

决议符合公司章程的规定因而合

法有效），从维护公司股东利益的

角度来看，应该合理推断确认函并

不 能 代 表 公 司 的 真 实 意 思 表 示。

其实，在你公司收到北京公司董事

会决议以后，应当意识到这是一份

具有较高法律效力的文件。当再

次收到内容不一致的确认函后，便

应当对该确认函的法律效力产生

合理的怀疑，并应当采取适当的救

济措施。

对于你公司来说，如果北京公

司坚持董事会决议的效力优先，而

前述分析中的确认事项也不存在，

则你公司很难要求其承担其余部

分的债务。

在 确 认 公 司 真 实 意 思 表 示 时

董事会决议效力优先于确认函

■ 本报记者 舒 畅

■ 宋崇宇

律师在线

地方新闻

法眼透视

本栏目由北京博融律师事务所协办
该所办公电话：010-59051098

标准出台

06

本报讯 近日，福建省经贸委下发

《今年节能与循环经济工作专项》。初

步 计 划，福 建 省 今 年 要 力 争 实 现 单 位

GDP 能耗比去年下降 2％，万元 GDP 能

耗下降到 0.769 吨标准煤，规模以上万

元工业增加值能耗下降到 1.078 吨标准

煤，工业固体废物综合利用率达 75％。

为实现这一目标，福建省将加大政策扶

持力度，力促节能与循环经济工作。

省级财政将加大对节能、循环经济

的投入力度，重点支持节能、循环经济

重点工程的建设，支持节能环保技术、

产品推广应用和可再生能源建筑应用

示范城市和农村示范县工作。继续实

施节能技术改造财政奖励政策和合同

能 源 管 理 财 政 奖 励 政 策，对 年 可 形 成

1000 吨标准煤以上节能能力的节能技

术改造项目按每吨 150 元标准奖励企

业，对年可形成节能量 100 吨以上标准

煤的合同能源管理项目，根据项目节能

量按每吨 300 元补助节能服务公司。加

大对发展循环经济重点项目的财政支

持力度，优先支持省级循环经济试点园

区平台建设、大宗废弃物资源综合利用

重点项目。福建省还将认真落实节能

节水、资源综合利用、再生资源回收等

方面税收优惠政策。

（钟 欣）

福建将出台财税政策
扶持节能与循环经济发展

天津：助800家“小巨人”
实现专利申请零突破

三大意见稿助力中国种业发展

本报讯 记者从广东省工商局了解

到，截至 2011 年 1 月 30 日，广东工商系统

在打击侵犯知识产权和制售假冒伪劣商

品行为专项行动中，查处商标侵权、傍名

牌及制售假冒伪劣商品行为案件 3888

宗，案值 1 亿元；重点整治区域 2992 处，

捣毁制售假商品冒窝点 248 个，吊销营业

执照 3 户；向公安部门移交了涉嫌犯罪大

要案件线索一批，案值达 1 亿多元。

据了解，这次专项行动的重点分别

是：广州亚运会标志的保护；以大宗出

口商品、汽车配件、家用电器、手机、食

品、药品、服装、鞋类、皮具、箱包、钟表、

化妆品、玩具、种子、化肥等商品为专项

行动中的重点商品；以商品流通活跃地

区为重点整治地区（尤其是产品出口集

中地和外商采购比较集中的商品市场，

各类批发市场和专业卖场等产品制造

集中地、商品集散地、侵犯商标知识产

权和制售假冒伪劣商品案件高发地）；

以涉外注册商标、驰名商标、广东省著

名商标、地理标志（证明商标或集体商

标）为专项行动中的重点保护商标；以

信用类别为 B、C 类的企业和个体户为

重点，尤其是要加大对商标印制企业的

监督检查力度；严厉打击“傍名牌”等不

正当竞争行为。

（周 羽 胡燕妮）

广东打击侵犯知识产权
和制售假冒伪劣商品行为

本报讯 2011 年是“十二五”开局之

年，天津知识产权工作将以“全面实施

知 识 产 权 战 略，全 力 推 进 科 技 型 中 小

企 业 发 展，努 力 支 撑 经 济 发 展 方 式 转

变”为 主 线，力 争 全 年 专 利 申 请 2.8 万

件 ，专 利 授 权 1.35 万 件 ，有 效 专 利 3.5

万件，帮助 800 家中小企业实现专利申

请“零突破”。

大力实施知识产权创造工程，提高

自主知识产权数量和质量。积极开展科

技型中小企业专利“消零”行动，市区联

动促进科技型中小企业自主知识产权数

量和质量的大幅度提高。

帮扶科技型中小企业成长，巩固企

业知识产权主体地位。开展科技型中小

企业专利“助长”行动，吸纳规模以上科

技型中小企业和市级重大项目单位进入

专利试点行列，培育 750 家企业成为娴

熟运用知识产权的骨干。

（新 华）

著名商标被抢注的事件时有发生，近年这股抢注风更吹到地

名商标。笔者近日在商标查询网站作粗略搜索，发现香港一些广

为人知的地名，如尖沙咀、旺角、油麻地、铜锣湾、浅水湾、荃湾、上

水等均已在内地被注册为商标。

有内地商标业资深人士慨叹，这股抢注风的原由，一方面是

内地的行政、司法机构对香港地名被注册成商标未有足够警觉；

另一方面，也说明港府和香港的工商业协会等团体对地方品牌的

保护意识不够。

据《香港文汇报》报道，谈起地名商标被抢注，近年，一场有关

“元朗”蛋卷的争夺战，便在珠三角食品行业掀起轩然大波。“元

朗”的商业命运，犹如过山车，跌宕起伏令人惊险刺激。尽管北京

高院早前已将“元朗”商标判归珠海元朗食品公司，官司落败的东

莞厚街同发食品厂董事长陈锦祺仍不服气，向最高法院提出重审

申请，怀最后一线希望，期待能将“元朗”商标依法撤销。知情者

表示，令陈锦祺气愤的是，同发食品最初已经考虑到元朗是知名

地名，不可以注册为商标，改以“无朗”注册。不料，后来不但有人

成功将“元朗”注册为蛋卷商标，更反过来控告他的“无朗”侵权。

笔 者 仅 穿 行 东 莞 和 深 圳 公 路 ，就 经 常 看 到 香 港 地 名 商

标。东莞南城步行街“避风塘”亦是食客如云。东莞石龙莞龙

路边则矗立着一座“ 旺角娱乐广场”；莞樟路黄江康湖路口有

“ 旺角城广场”。在深圳市宝安区创业二路，还出现“ 尖莎咀”

外 贸 城 这 样 的 山 寨 名 称 ；宝 安 车 站 对 面 亦 有“ 尖 莎 咀 ”茶 叶

城。笔者后来在商标查询网站粗略搜索了一下，发现尖沙咀、

旺角、油麻地、铜锣湾、浅水湾、荃湾、上水等香港地名均已在

内地被注册为商标。 （肖郎华）

香港广为人知地名遭抢注

问：截至 2010 年 1 月 10 日，上海一家公司已欠

我公司 600 万元人民币设备款。上海贸易公司与

我公司协商，希望由北京一家公司代为支付拖欠的

货款。我公司希望北京公司能出具一份确认函。

2010 年 3 月 22 日，北京公司通过特快专递给我公司

发送了一份文件，内容是其公司 2010 年 3 月 15 日

的董事会决议。该决议明确其同意替上海贸易公

司向我公司支付 400 万元的货款。对于其余的 200

万元货款，我公司仍需与上海贸易公司交涉。2010

年 3 月 30 日，上海贸易公司给我公司快递了一份北

京公司盖章的确认函，该确认函写明北京公司自愿

替 上 海 贸 易 公 司 支 付 全 部 的 拖 欠 款 项 共 600 万

元。北京公司已经于 2010 年 9 月 30 日之前向我公

司支付了 400 万元，但一直拒绝支付其余的 200 万

元，并称确认函的盖章人员未经董事会批准滥盖公

章，公司不能认可。请问，我公司是否可以凭借确

认函向北京公司主张另外的 200 万元款项？


